

acostumbrado, intentan hacer creer al mundo que el pueblecito de Nules, fué destruído por los soldados de la República.

Sin embargo, existen demasiados testimonios y no precisamente sospechosos de izquierdismo, que se encargan de desmentir esta nueva patraña de Franco y sus secuaces.

REDACCION, ADMINISTRACION Y VENTAS:

Avenida del capitán Pedro Blanes, 22

Teléfono: 84

PRECIO: 0'15

(Hablón, martes 12 de Julio de 1938)

III Época Año VIII

Núm. 612

La República, es en España incommovible, porque está enraizada en el alma misma del pueblo que la defiende con heroísmo sin par

ESTAMPAS DE LA TRAGEDIA

Héroes anónimos de la zona facciosa

por ANTONIO RUIZ VILAPLANA

En el ambiente de terror de la zona rebelde, no todo es por el lado del pueblo, pasividad o mansa tolerancia.

Es cierto que la dura hegemonía militar ahogaría todo intento activo de rebeldía o resistencia, pero a través de la franca armadura que cubre el cuerpo sometido, hay vida latente que escapa a la delación y aun al acoso continuo.

Es difícil comprender todo el alcance, todo el matiz del miedo y recelo que existe en aquella zona y que influye de tal modo en los ánimos, que la gente procura esquivar toda conversación o contacto, por temor a una mala interpretación o a un momento expansivo fatal e irremediable.

Durante meses y meses, personas que viven en diaria intimidad, se esfuerzan en ocultar su íntimo sentir; puede haber mayor suplicio que este forzado recelo entre personas conocidas y aun entre verdaderos amigos?

Pues ni siquiera este régimen de terror «totalitario», este fenómeno colectivo de temor y desconfianza, base del régimen aquél, ha podido anular el espíritu de la libertad y conciencia popular.

A veces una frase cortada en zig zag medroso descubre una intención o al menos una fibra de inadaptación y protesta.

Cuando en las noches—a cuyo amparo pasaban en largos convoyes los batallones italianos y el material guerrero germano—, al oírse el constante trepidar de los motores, algún compañero o amigo en el salón del hotel fijaba en mí una mirada inquieta, algo se reflejaba en ella, algo velado por el terror, pero elocuente, que era una comunicación de un mismo anhelo y una misma interrogante.

Cualquiera de aquellas miradas interceptadas por la autoridad facciosa hubiera sido severamente castigada. ¡Cuántos desventurados han caído por expresar en palabras imprudentes la misma idea que como envío cifrado entre conciencias nos unía en protesta, contra la infame y cinica invasión extranjera!

En el medio que allí se vive es admirablemente heroica y meritoria la labor de los que no cejan en la resistencia, en el trabajo subterráneo que mantiene todavía, al cabo de tiempo, tensos el espíritu y moral republicana y popular en la zona arrebatada.

Una noche, en León, al entrar en el hotel vi un sobre azul en el suelo; lo recogí y comprobé que se hallaba cerrado y sin dirección alguna. Lo abrí con curiosidad y en su interior una hoja escrita a máquina decía:

«Obrero, empleado, compañero: Este llamado régimen «fascista» sólo comete crímenes y violencias. Han matado a los mejores compañeros nuestros; millares continúan presos y en igual posible amenaza. No te pedimos que «hagas nada, no te expongas, pero confía y ten esperanza en la victoria de pueblo.»

Un sobre igual apareció aquel día en todas las casas de León y no pudo averiguarse el origen de la nota, cuya valentía conmovió la población.

También en una ciudad gallega vi funcionar una organización admirable: hallándome en el café, el parroquiano de la mesa contigua procuró entablar conversación con nuestro grupo. Al poco tiempo nos mostró una hojilla impresa.

Leímos la hoja, que era una reproducción taquigráfica de la emisión de Radio Madrid, con el comunicado oficial republicano.

La hoja pasó de mano en mano y todos iban por su turno leyéndola.

Como aquel hábil y valiente propagador de la verdad, otros abnegados compañeros repartían por los bares y talleres de un modo análogo las noticias de esperanza y de consuelo.

Hay otros agentes y héroes anónimos que realizan una labor eficazísima de malestar y descontento. Yo sé de alguien, cuya única misión era hacer odioso a la gente el himno y el recuerdo de la Falange.

Su sistema era habilísimo; en las horas de aglomeración en los cafés, a las salidas de los espectáculos en los días de lluvia o frío, él con varios compañeros entonaba patrióticamente el himno falangista; todos se veían obligados a descubrirse, levantar la mano y soportar estoicamente el acto patriótico. Cuando la canción larguísima terminaba, la repetían nuevamente entre aplausos y vivas entusiastas que ellos y algún ingenuo prodigaban; al cabo de dos o tres repeticiones del himno, todos, aun los más adictos al movimiento, acababan renegando y maldiciendo.

¡Héroes anónimos de la zona rebelde! ¡Cuántos pagaron con la vida su habilidad y su valentía! En labor callada y oscura, amorosamente, con desprecio de su existencia, cuidan y reavivan la hoguera de la moral republicana, bajo el terror coactivo, pero cuando en día cercano se troque en hoguera de victoria, ellos, orgullosamente, podrán recordar el valor y arrojo que desplegaron en sostenerla.

(De «El Diluvio».)

Sociedad de Obreros y Campesinos U. G. T.

A V I S O

Esta sociedad pone en conocimiento de los siguientes afiliados que a partir del día 10 del actual, en el plazo de diez días, deberán pasar por esta Secretaría, de siete a ocho de la tarde:

Vicente González Ferrer; Juan Camps Molt; Miguel Toms Goñalons; Rafael Seguí Villalonga; Sebastián Pons Goñalons; Juan Molina; Bartolomé Pons Goñalons; Gabriel Vives Vives; Francisco Sintés Goñalons; Francisco Cardona Tuduri; Francisco Vidal Orfila; Luis Ballester Nebot y Antonio Más Brunet.

Nota: De no presentarse en el plazo citado, serán dados de baja de la Sociedad. El que no pueda hacerlo en persona, lo deberá hacer por escrito, detallando donde se encuentra.

Subsecretaría de Propaganda
Delegación de Mahón

En la emisión de esta noche, el notable concertista de guitarra, compañero José Félix, dará un concierto ante el micrófono de esta Delegación de Propaganda, ejecutando las siguientes obras:

«Lágrimas», preludio, Fárrega.
«Danza española n.º 5», Granados.
«La Parísiena», fantasía, Viñas.
«Granada», serenata, Albéniz.
«Imitación del piano», fantasía, Viñas.
«Capricho árabe», serenata, Tárrega.
«Mi patria», fantasía española, Cano.
«La loca», fantasía, Viñas.

Para mayor comodidad del público, se a quillerán sillas a beneficio de los Establecimientos municipales de Asistencia Social.

INCISOS

Benito, segador

TOLOS años al llegar este tiempo, el renegado de Roma, ese tráfuga miserable que se apellida Mussolini, abandona por unas horas el Palacio Chigi o la villa Torlonia para dirigirse al campo. Una vez allí, se arremanga la camisa, empuña una hoz o monta una trilladora y queda convertido por unas horas en un vulgar campesino.

Es un gesto que le cuadra. Al payaso, lo que le va mejor es hacer payasadas. Y el citado carcamal tiene la manía de hacer creer a su pueblo que trabaja y le parece suficiente para ello, el coger una herramienta una vez al año y agacharse unos instantes en un campo de trigo, con polainas y todo. Claro que detrás de él, va una serie de edecanes, pluma y Kodak en ristre, los cuales cuidan de que la «hombrada» de su amo no se quede en el anónimo.

Las periodistas sometidos por un mal mendrugo a tan vil tirano, confeccionan al día siguiente sus mejores elogios rebuscando los adjetivos más rimbombantes y presentan al Duce como un salvador de Italia.

Este año, el trigo italiano se ha hecho antifascista. No ha crecido, que dándose enclenque y sin espiga. Y esto trae loco a Benito. Era lo único que le faltaba al dictador para que su cara, que ordinariamente es ya igualita a la de un felino salvaje, adquiriera el mismo aspecto que la de un león azuzado.

Pero, ironía aparte, sus preocupaciones son bien comprensibles. La nación está arruinada, solo funcionan las industrias que fabrican material bélico. El país es pobrísimo en materias primas, necesita importar y no teniendo artículos con que pagar dichas importaciones, tiene que pagar con oro. Y el oro en Italia, anda aún más escaso que la vergüenza.

Los bien enterados, aseguran que el Duce está que muerde. Después de la miseria a que está sometido el pueblo italiano, a causa de la actual cosecha, se dibuja con perfiles de tragedia el hambre más espantosa sobre Italia, si el Papa o Mr. Chamberlain no lo remedian.

Y como nadie cree ya en las protecciones divinas, no queda otro remedio que recurrir a las odiadas democracias. A fin de cuentas, cuando se trata de pedir prestado, todos los que alojan la mosca son amigos,

sobre todo en vísperas de firmar el cheque.

Las esperanzas del primer fascista italiano se hallan puestas en Inglaterra ya que su compinche, el bello Adolfo, está también sin una gorda. Hace tiempo que ambos sujetos mendigan unos millones de libras sin los cuales—ellos lo saben bien—serían dentro de poco hombres al agua. Pero como los banqueros de la City no son de los que se pasan el día durmiendo, exigen garantías. Y Chamberlain, representante y criado de levita del capitalismo inglés, hace el papel del hombre que tiene en sus manos una caña con su anzuelo y su carnaza, ofreciéndola a un perro hambriento, pero retirándola cuando éste abre la boca.

España es la víctima de este juego infame. Veremos en que parará ese constante acecho entre democracias y dictaduras. Uñas y otras con el puñal en la mano, están vigilando, muy diplomáticamente, el momento oportuno de asestar el golpe que aniquile a su adversaria.

Entre tanto, la tragedia de Benito es cien veces mayor que cualquiera de los espeluznantes dramas de Sófocles.

Para distraer a su pueblo y hacerle olvidar la calidad pésima del «pan único» que le obliga a consumir el Duce organiza números de circo, es cenas de sainete bufo, como esta de convertirse en campesino unas horas al año para luego estarse apoltronado el resto de los trescientos sesenta y cuatro días.

Malos vientos soplan para el flamante segador. Hasta el trigo de su país, ha creído conveniente no crecer para darle el palmetazo. A lo mejor, el cereal se ha enterado que Mussolini y sus «legionarios» tenían más de caballerías que de caballeros y ha decidido, para hacerles un señalado favor, quedarse en paja. Y nosotros, encantados.

DIÓGENES

CINE CONSEY

MARTES A LAS 6'30 TARDE

El drama del Oeste americano

Un hombre sin entrañas

por CHARLES BUCK JONES

y la película de emoción

LA NAÏVE DEL ODIO

por Dorothy Sebastián, Lloyd Hughes
MUY EN BREVE: Repris de la película española de gran risa

¡QUE HAY MAS GRANDE!

El proyecto de retirada de voluntarios, presentado ayer en los Comunes, será publicado en forma de Libro Blanco. - La aviación china hunde tres buques de guerra japoneses

Mussolini en una nota oficial, declara nuevamente que la guerra de España es continuación de la de Abisinia

La prensa rebelde y el regreso del "jefazo" a la España sometida

Bayona 9.—A propósito del regreso a la España rebelde de José M.^a Gil Robles, antiguo jefe del partido de derechas de Acción Popular y que fué tanto a su paso por el Poder como después de las elecciones de Febrero del 36 uno de los sostenedores más activos de los preparativos de la rebelión militar y un valioso colaborador del general rebelde Franco, la prensa facciosa ataca en términos violentos al destacado líder derechista.

El periódico «Libertad», de Valladolid, publica bajo el título de «Don José M.^a Gil Robles, el jefe resucitado» un largo artículo del que son los párrafos siguientes:

«Un auto llega a la frontera. Sus ocupantes responden con una ligera inclinación de cabeza al saludo nacional de la mano abierta de los carabineros. Después durante dos días, son las idas y venidas de lujosos coches, de la ciudad a una próxima propiedad; reuniones furtivas, conciliábulos de comadres, alusiones al régimen existente y al que lo dirige...» No se sabe verdaderamente si tomarlo a risa o en serio.

Nosotros habíamos borrado de nuestras listas el nombre de este sinvergüenza. Don José María, está separado de España por la Historia, esta historia que nos recuerda sus trapacerías, sus falsificaciones, su falta de dignidad política, y este millón de muertos, y cuya responsabilidad le alcanza sin circunstancias atenuantes, sin excusa.

Este hombre que en 1933 y 1934 ha tenido en manos todos los poderes y todas las fuerzas de España, que tuvo al enemigo a su merced, se figura que los españoles no tenemos memoria y que todo lo que ha pasado no es más que la pérdida de una elección y se consagra ahora a buscar electores? Es el mismo que un 18 de Julio huyó cobardemente de Madrid, desertando de su puesto.

Nosotros tenemos el derecho de arrojar nuestro desprecio y nuestra indignación al rostro de este eterno falsificador y de los que le siguen. (A. E.)

El proyecto de retirada de voluntarios será publicado en forma de Libro Blanco

Londres 11.—El Gobierno inglés presentará hoy en la Cámara de los Comunes el texto completo del plan británico para la retirada de los combatientes extranjeros en España. Inmediatamente se publicará en forma de Libro Blanco.

El redactor diplomático del diario oficioso «Daily Express» escribe a este respecto que «el Gobierno español y los rebeldes de Burgos han recibido el texto para aceptar o rechazar el plan inglés o bien para proponer modificaciones.» «Otro aspecto de la situación internacional, añade, será discutido durante los próximos días porque en Londres se encontrarán varios ministros y los embajadores ingleses en París, Berlín y Varsovia.

El redactor político del «Times» después de hablar de la conocida tesis de Chamberlain de los combatientes extranjeros y sus consecuencias, dice que ambas partes han aceptado en principio el plan inglés.

El Comité de No Intervención será convocado próximamente para nombrar las dos comisiones encargadas de proceder al censo de los combatientes extranjeros.—R. S.

Los facciosos confiesan que la resistencia republicana es cada vez mayor

París 11.—La Agencia Radio comunica una nota de fuente facciosa sobre las operaciones militares, en la que dice: «Los republicanos resisten encarnizadamente detrás de sus fortificaciones y de sus ametralladoras, apoyados desde hace unos días por fuego fortísimo de su artillería.»—(S. R.)

Los fascistas londinenses abucheados

Londres 11.—Los grupitos fascistas de Londres intentaron celebrar ayer un mitin y una manifestación. La muchedumbre que llenaba el local, interrumpió continuamente al jefe fascista Mosley que hablaba. La Policía intervino para asegurar la libertad de palabra al jefe fascista, pero Mosley no pudo hablar de ninguna manera.—(S. R.)

Mussolini, con su cinismo acostumbrado, declaró que la guerra de invasión en España es continuación de la de Abisinia

París 11.—La introducción redactada por Mussolini del acto del Gran Consejo Fascista que toda la prensa italiana con grandes caracteres y enormes títulos publica en las primeras páginas, contiene dos puntos importantes.

En primer lugar, confiesa que la guerra de invasión en España es la continuación de la guerra de invasión en Abisinia, ambas organizadas por el fascismo italiano «Pro Imperio Romano».

Confirman también que la guerra en España es un episodio y que no será el último, como subraya Mussolini, contra el liberalismo y las democracias.

En otra época, esta afirmación hubiera sido suficiente para declarar fuera de la ley internacional a un agresor que confiesa y exalta sus agresiones. Pero Mussolini los realiza y los destaca en estos periódicos, creando una situación internacional que los fascistas la convierten en tirante para hacer nuevas presiones y nuevos chantajes, especialmente cerca de la opinión pública inglesa.

La Agencia Havas publica una nota oficiosa señalando la irritación en Roma y los violentos ataques contra Francia por parte de la prensa fascista y dice que Mussolini intenta romper la solidaridad entre París y Londres.

PARTES OFICIALES DEL MINISTERIO DE DEFENSA

LEVANTE.—En el sector de Mosqueruela una patrulla de fuerzas leales realizó durante la pasada noche una profunda incursión en terreno enemigo, volando la Ma-stia en la que estaba instalado el puesto de mando de una brigada rebelde, pereciendo el teniente coronel jefe de la misma, así como otros jefes y oficiales al servicio de la invasión extranjera.

En la zona de Orlana se ha combatido hoy con gran intensidad, resistiendo vigorosamente nuestras tropas la presión rebelde, reconquistando en contraataque La Pallaresa.

En los demás ejércitos sin noticias de interés.

AVIACION

A las 8²⁵ de ayer, cinco trimotores italianos, marca Savoia, intentaron bombardear Valencia. La caza leal despegó rápidamente obligando a huir a los aviones extranjeros que arrojaron su carga al mar. La metralla de los explosivos alcanzó al súbdito belga observador del control en el mercante inglés «London».

«Le Petit Journal» dice que toda la prosa de las declaraciones últimas de Mussolini, es pura retórica. El mismo periódico señala la noticia publicada por el «Sunday Times» que dice que Mussolini no quiere retirar las tropas de España para no comprometer a Franco.

A pesar de que la situación internacional vuelve a presentarse bastante turbia, la prensa francesa prefiere no hacer comentarios.

Únicamente «L'Home Libre» se ocupa de las declaraciones de Mussolini y señala el periódico que según el Duce, las tropas franco-rusas han sido vencidas por el fascismo italiano y que esta lucha continuará en un terreno europeo y mundial más en ascenso.

¿Qué quiere decir Mussolini, pregunta el periódico, ante esta confesión? ¿Dónde se han encontrado las tropas francesas en España? ¿Dónde cree puede encontrarlas en el porvenir? Nosotros guardaremos la calma. Señalaremos solamente que la prensa francesa a raíz del incidente de la frontera franco-italiana en que dos ciudadanos franceses resultaron heridos, ha sabido guardar un tono de apaciguamiento. También señalaremos y continuaremos señalando la colaboración franco-italiana como una cosa muy cara porque queremos la paz. La política del señor Bonnet está encaminada precisamente a reanudar las buenas relaciones con Roma. Francia, bajo la dirección de Bonnet, quiere hacer una política de peso. La semana pasada terminó con calma, pero es preciso reconocer que la que empieza hoy se presenta con una atmósfera muy cargada.»

«L'Home Libre» aprueba la actitud del Gobierno inglés en la cuestión del conflicto español sobre las condiciones previas para poner en vigor el pacto anglo italiano.

Destaca también la visita del jefe Pariani, del Estado Mayor italiano, a Berlín y sus conversaciones con el Estado Mayor alemán para organizar militarmente el eje y sus golpes militares.—(S. R.)

La aviación china hunde tres buques de guerra japoneses

Hankou 11.—El Cuartel General chino anuncia que su aviación ha hundido a tres buques de guerra japoneses en el Rio Amarillo, los cuales bombardeaban poblaciones chinas.—(S. R.)

La semana militar del 2 al 9 de Julio

La actividad militar en el curso de la semana última ha sido concentrada casi exclusivamente en el frente de unos 150 kilómetros que de Teruel parte hacia el Este hasta el Mediterráneo. El objetivo de la ofensiva de los rebeldes era Sagunto y como el enemigo está bloqueado desde hace más de un mes en el sector central del frente, entre Mora de Rubielos y la confluencia del Villahermosa con el Mijares, ha sido obligado a operar sobre las dos alas del frente.

Estas tentativas han fracasado. La situación estratégica no se ha modificado. Pérdidas de terreno mismas de los republicanos en un sector, han sido compensadas por avances en otros y el resultado principal es el quebrantamiento profundo de un adversario obligado a una actividad sin efectos. Este resultado negativo sorprende, tanto más como que los rebeldes han sido apoyados constantemente por una gran superioridad en artillería, aviación y tanques, y que las tropas han sido conducidas según los rígidos principios alemanes, sin miramientos y sin ningún cuidado ni precaución.

Las pérdidas que los rebeldes han sufrido por consecuencia de la estrategia y táctica republicana son enormes. El número de sus muertos en el curso de los ocho últimos días puede ser valorada en diez mil; las pérdidas de los republicanos son de uno contra seis a los rebeldes.

Se ha combatido con una violencia particular y casi sin interrupción al Sur y Sureste de Teruel, sobre el ala izquierda, y en el curso inferior del rio Seco, sobre el ala derecha.

Sobre el ala izquierda, los rebeldes a los que las tropas republicanas habían cortado el paso hacia el Sur por el valle del Guadalaviar y Villavieja, han intentado romper el sistema defensivo por el Oeste más atrás de Campillo. En combates encarnizados, que duran hace ya cinco días, han sido rechazados, en ciertos puntos aún más atrás que sus posiciones de salida.

La operación iniciada por los rebeldes antes de la primera mitad de Junio, a lo largo de la carretera y vía férrea Teruel-Sagunto desde Puebla de Valverde, ha sido igualmente contrarrestada. El enemigo ha tenido que abandonar el terreno ganado al Oeste de Sarrión y rechazado hasta su línea de partida.

Las tentativas de ataque desde la zona de Vallbona lanzada contra Mora de Rubielos a lo largo del valle de Vallbona, han sido cortadas, a pesar de su violencia y su repetición. La impresión aume-ta después de dos días que el adversario ha renunciado en ese sector el ataque de frente y que tiene la intención de intentar cercar por el Sur el fuerte sistema defensivo republicano.

La batalla sigue violenta desde hace 10 días en el sector de rio Seco entre el Mediterráneo y Sueras, situado a unos 25 kilómetros al Noroeste. La intención de los rebeldes era progresar en dirección a Sagunto rodeando por los dos lados la cadena montañosa situada ante el macizo de Espadán y sobre todo cortar la carretera Valldouxse-Algar. Este plan ha fracasado igualmente ante la heroica resistencia republicana y el valor militar de su Mando. El valle superior del rio Seco continúa en poder de los republicanos, y el camino del Oeste hacia Villavieja, está cortado para los facciosos.

En el sector de la costa, el pueblito de Nules del cual los bombardeos inintermitidos de la aviación facciosa han convertido en un montón de ruinas, ha sido evacuado por las tropas republicanas y se han replegado a posiciones preparadas al Sur de este pueblo.

La carretera y vía férrea que conducen de Nules hacia el Sur, son eficazmente bloqueadas. Las posiciones leales en Villavieja y sus alrededores han sido mantenidas.

El sistema defensivo republicano en el ala derecha del frente Teruel-Castellón, no ha perdido pues su fuerza e importancia.—(A. E.)